

POBLACION Y NUTRICION

El Ecuador, como casi todos los países latinoamericanos, es un país subdesarrollado o en desarrollo como quiera llamarse, ha progresado durante estas últimas dos décadas en el campo de la salud. Hemos mejorado uno de los indicadores de salud, no obstante el Ecuador más que otros países latinoamericanos afronta problemas graves, problemas muy preocupantes en el campo de la salud.

He aquí una breve revisión del panorama de la salud en el Ecuador, para luego proyectar el problema de salud, de población hacia términos de carácter general, ni la producción agrícola o pecuaria ni la producción industrial, ni el sector salud, ni el sector poblacional puede entenderse en forma parcial, en forma minimizada debe verse como el conjunto de problemas que afectan al país.

Se presentan las principales causas de mortalidad para el año 70, quiero comenzar un poquito, ^{otras} las dos primeras causas, la primera se refiere a bronquitis, es decir afecciones respiratorias infecciosas y la segunda a diarreas, usualmente diarreas infantiles. Las dos causas principales de muerte en 19870 responden a infecciones en los niños usualmente en niños menores de 5 años, pero sobre todo en niños menores de un año. Quiero hacer notar que para el año 70 son las infecciones bronquiales.

Para el año 80 pasa a primer lugar el índice de mortalidad por infecciones intestinales es decir diarrea, y pasa a segundo lugar las infecciones respiratorias, también existen otras causas que ya afectan al resto de la población. Lo que quiero poner ya desde este punto de vista es que las diarreas están asociadas en primer lugar a problemas de desnutrición en los niños y las madres lactantes, en segundo lugar a las malas condiciones ambientales de la familia, es decir que del 70 al 80, ya desde este punto de vista pueden inducirse hay un problema de desnutrición grave en el pueblo ecuatoriano.

Esta presenta las principales causas de mortalidad por problemas de orden crónico, ya no es la diarrea aguda que en 8 días mata al niño, pero de nuevo es la diarrea la que mata también en forma crónica son episodios que se repiten cada 2, cada 3, cada 4 meses y en esto hay que tener mucha consideración. Esto ya corresponde al año cerca de este año, aquellos programas inicialmente destinados a remediar momentáneamente el problema de esta naturaleza, cierto que alivia en ese momento pero puede ser que suceda lo que estamos ya viendo, simplemente se posterga la muerte no es solución definitiva ni es una solución a fondo y es un baño tibio mientras la enfermedad sigue de largo.

En las próximas ya positivas, también a partir desde el año 70 hasta el 85 o 84 en el último caso creo que es hasta el 86, cómo ha ido la evolución de algunas de las enfermedades tan importantes digamos como causa de mortalidad no tanto de mortalidad sino motivo de enfermarse, aquí tenemos el de la difteria y como van a ver ustedes lo que se ve en esta curva en presencia de esta enfermedad infecciosa vamos a ver repetido en mayoría de enfermedades infecciosas para las cuales existe ya una vacunación muy rápida, aguda desde el año 77 y luego se mantiene con algún pequeño tipo que puede corresponder a circunstancias coyunturales de un año o de otro. La verdad es que entonces hay una caída de la frecuencia de esta enfermedad la difteria. Está pues un resultado positivo, yo decía que hemos mejorado, efectivamente vemos aquí muy gráficamente cómo hemos mejorado en estas enfermedades y tenemos la curva de tosferina, puede verse que a partir de 73 a 74 la curva cae rápidamente en forma muy precipitada y nos referimos a nuestros años en un nivel bastante bajo.

Algo muy semejante con la poliomilitis que años atrás, dos décadas atrás llegó a ser un azote muy grave para los niños ecuatorianos, todavía tenemos unas cuantas jóvenes, ya están en edad de jóvenes o de adultos sufren las consecuencias de esa parálisis, hoy el problema de parálisis infantil es mínimo felizmente.

He tomado solo tres ejemplos representativos, los resultados favorables que hemos tenido en enfermedades graves que causaban alta morbilidad y también mortalidad alta, es el grupo de enfermedades en las cuales el mundo, no nosotros por desgracia, ^{ha} desarrollado vacunas que son altamente . Nosotros hemos aplicado estas vacunas ~~en~~ podemos ver si no con orgullo con beneplácito, con tranquilidad los resultados que se han producido. Esto no es el caso de todas las enfermedades de todas las causas de enfermarse en el Ecuador. Y ahora llevo 3 o 4 ejemplos en donde no tenemos ese éxito, este es el caso de la tuberculosis. Y ahora tomo de nuevo tres o cuatro ejemplos en donde no tenemos

La tuberculosis que se vió grandemente a una campaña que se desarrolló hace 40 años, Lea desarrolló un gran papel, bajaron enormemente los índices de morbilidad y mortalidad, quedaron la mayoría de sanatorios todo parecía un porvenir brillante y entonces la tuberculosis no era problema, y no veíamos casos de tuberculosis, es cierto eso ahora, no señores, cierto que en los últimos años hay una curva cada vez más acentuada de tuberculosis en el país. La tuberculosis aquí o en cualquier parte de

mundo, es signo de hambre, es signo de pobreza, país donde aumenta la tuberculosis es país donde existe hambre, otro signo que nos está diciendo muy a las claras que en el país no andamos todos en las mejores condiciones que sería de desearse, el índice de tuberculosis está arriba y no sólo cuestión, hoy tenemos vacunas para la tuberculosis, tenemos eficientes medicinas, antibióticos, pero cuando en el estómago no hay alimentos el organismo no puede responder favorablemente contra el microbio, de modo que este es el problema más típico que ya nos está diciendo que es grave el problema de desnutrición.

Algo semejante podemos ver con el paludismo, el paludismo también estuvo casi radicado, realizó una gran campaña contra el paludismo que duró por algunos años, prácticamente habíamos erradicado el paludismo, hoy tenemos un brote de virus en el Ecuador. Felizmente está mas o menos restringido en la provincia de Esmeraldas y en la zona norte de la amazonía pero se está difundiendo con una vacuna efectiva. El mosquito que propaga ya es irresistible a muchos de los insecticidas, de manera que de nuevo esto revela que las condiciones ambientales del pueblo ecuatoriano no son las óptimas.

Otra enfermedad situada en la costa la leismaniasis o úlcera tropical o puede verse que en los últimos años hay un incremento enorme de esta enfermedad, no hay vacuna para ella, el tratamiento no es tan sencillo, hemos procurado que sea altamente efectivo. Otra enfermedad altamente infecciosa para la cual no existe vacuna pero que a estado controlada, la hemorragia o gonorrea se puede ver comoyendo durante varios años la curva de frecuencia pero en los últimos cinco o seis años yendo sistemáticamente.

Esta es la última, la hepatitis infecciosa, esta ha ido incrementándose desde hace varios años pero en los dos o tres últimos años existe un gran incremento de esta enfermedad, de nuevo no existe vacuna para el tratamiento de la hepatitis y tampoco, quimioterápicos o antibióticos, en pocas palabras, donde existen vacunas y hemos podido desarrollar una campaña de vacunas se ha obtenido un resultado favorable pero de nuevo quisiera contar algo, la vacunación debe ser sistemática no como campaña electoral cada ocho o seis meses de espera. La vacunación tiene que ser realizada científica y técnicamente cuando le toca al niño, no cuando a un alto funcionario se le ocurre hagámoslo ahora, no, o después de un mes porque está cerca para hacer la campaña electoral, así no se hace salud pública en ningún país, pero aquí se

hce así, por desgracia en aquellas enfermedades que no hay vacunas, que no hay muchos recursos pueden ustedes ver que el panorama en el Ecuador es bastante sombrío, tremadamente preocupante, mucho tenemos que hacer, ya no es cuestión simplemente de importar vacunas ni poner a los niños, se requiere otros recursos y otras políticas y es necesario formularlas, científicamente, técnicamente, a conciencia como ecuatorianos y no como posibles candidatos. Este breve panorama ahora en relación a otros aspectos.

Digámos ahora algo sobre la relación que puede haber con el problema poblacional, con el movimiento demográfico del país, esa curva es de la morbilidad nacional, comienza desde el año 50 y puede verse como va creciendo la mortalidad, pues vamos mejorando vamos disminuyendo la mortalidad general, el número de personas que mueren.

El índice de natalidad, la natalidad también ha ido disminuyendo progresivamente, la mortalidad infantil, a pesar de lo que les había indicado de las diarreas y las hepatitis, de nuevo donde pueden actuar vacunas donde pueden actuar antibióticos esa mortalidad ha ido decreciendo, tomo sólo un segmento de las últimas décadas, pero si hubiese tomado unos 30 años atrás habríamos visto una curva precipitada en la época de los años 40, de mortalidad infantil fuimos bajando sucesivamente a 100, a menos de 100 sólo esa época. En la época del 40 comenzó el uso de las sulfas, las sulfas hicieron algunos milagros, y a partir del 45 entran los antibióticos, esa curva de caída de mortalidad infantil se debe sobre todo a los quimioantibióticos. Cuando ya llegamos a cifras como 70 65 puedo decirles que los antibióticos lo hicieron ya, de aquí en adelante ya no es cuestión de antibióticos, ya no es cuestión de sulfas ahora es tiempo de otros asuntos indispensables sobre los que ahora muy poco se discute en el país.

Aquí presento este gráfico en el cual sobre todo el 68% de la mortalidad infantil corresponden a enfermedades gastrointestinales, diarreas principalmente, e infecciones bronquiales que con agua potable y vacunas se puede evitar, pero es de esas verdades a medias, verdades que son peores más peligrosas. He demostrado que con vacunas efectivamente se puede disminuir la mortalidad infantil, con agua potable, con saneamiento ambiental. También los organismos internacionales insisten que la primera medida de saneamiento ambiental debe ser proveer de agua potable. Personalmente yo creo que la primera campaña debe ser de letrinización, poner sus letrinas en cada casa campesina por qué, porque si la gente tiene que hacer sus necesidades a campo abierto, las moscas, el agua de

la lluvia llena de parásitos a todos los alimentos, cierto que si hay el agua potable, se supone el agua que no es nociva, puede ser que el agua potable no esté afectando a nuestros niños, en cambio nuestros alimentos sí porque nadie se a preocupado del problema de la letripi-
zación en una verdadera campaña nacional como se ha hecho en otros países, esto es otro aspecto que deberíamos dar prioridad nosotros. Si estamos pensando que el agua potable y los antibióticos, permitanme decirles, estaríamos yendo así. Ciento que esto ayuda, cierto que esto es básico, pero no es lo que me propongo demostrar.

Arriba esta la curva de la morbilidad y abajo está la curva decaída de la mortalidad. En el país se está produciendo un crecimiento disminutivo de la natalidad más correctamente desde la época del 70. A qué se debe, en primer lugar supongo a la educación general en el país a la educación de las medidas conceptivas de la concepción es del 65% por lo menos que usan la píldora, medidas anticonceptivas, hasta el vaticano ha favorecido un control fisiológico, luego se han hecho campañas sobre esta situación, todo eso ha hecho disminuir esa curva de natalidad. Como la caída de la mortalidad general ha sido un poco mayor el crecimiento poblacional a seguido adelante. De ahí podemos ver algunos aspectos fundamentales en los indicadores de salud.

En esta tabla podemos ver que realmente la población no concuerda con la verdad que si en 1980 hubo un millón de ecuatorianos, en el 82 la cifra es de 8 millones y actualmente rebasa los 9 millones, obviamente la población ecuatoriana ha seguido creciendo en un 2,7 o un poco menos para el año 87. Actualmente hay más bocas que deben ser alimentadas, hay más niños que quieren ser atendidos, hay más niños que deben ir a la escuela, que deben ir al colegio sucesivamente. La población es indiferente si no tenemos una política para tratar de incrementar la población pues, tenemos necesidades de que nuestra población conozca el bienestar. Si a esto se ajusta política poblacional y políticas de salud pero digo está esto hacia allá contruir una política de población, constituir un objetivo.

Aquí se presenta lo que vendría sucediendo en los años sucesivos si el crecimiento sigue como ahora, saber que cerca seremos millones de habitantes, más estómagos, y a lo mejor, estómagos vacíos.

En estas dos pirámides poblacionales que seguramente ya es familiar para ustedes, que han presentado a la pirámide del Ecuador, digamos un prototipo de subdesarrollados .

El número de mujeres que trabajan en el Ecuador es realmente muy significativo, esto no quiere decir que se menosprecie el trabajo doméstico pero en definitiva tenemos entonces una gran población dependiente, y aquí viene otro punto cómo hacer frente a una población, tan grande y tan fuerte y tan . Habiendo visto brevemente en los flash fotográficos algunos problemas de la salud en el Ecuador y presentado en forma tan esquemática algunos de los aspectos poblacionales y demográficos del Ecuador, quiero pasar a otro campo para ir mirando un poquito más ampliamente.

Cómo ha sido la evolución del salario mínimo vital en el Ecuador? cuando se comenzó llamando feminísticamente salario vital yo pienso que ahora se llama o debería llamarse salario mortal. En 1980 que fue el año glorioso para el pueblo ecuatoriano se duplicó el sueldo, el sueldo nominal de 4.123 1980 año en el que el dólar era bajo en el que el ~~sueldo~~ todavía era señor no de gran alcurnia pero en fin señor que servía para algo. 4.000 y tantos una familia ecuatoriana el sueldo mínimo vital ha ido subiendo paulatinamente, me faltó la última cifra de agosto de 1986, que el salario mínimo vital fue creciendo pero como consecuencia de la inflación del aumento del precio de los artículos de consumo el salario real fue reduciéndose al año 86 era a pemas de 3.000 y tantos sucre, justo hoy como que yo hubiese pedido que publicuen, hoy en el periódico aparecen las cifras de que el salario real actualmente es de menos de 2.000 sucre. He aquí un fenómeno que no se lo toma en cuenta dentro del contexto de problemas poblacionales y de salud, en vez de que el sueldo vaya subiendo, el sueldo real ha ido disminuyendo hasta llegar a lo que es menos de 2.000 sucre como capacidad adquisitiva. Vuelvo al año 80 porque como repito fue el mejor año que hemos tenido si se ve en las curvas estadísticas de los años anteriores subió y desde el 80 hasta acá viene la catástrofe, cual situación económica social del pueblo ecuatoriano en el año 80, pobreza absoluta es decir que no le alcanza ni para cubrir las necesidades básicas de nutrición por día y por persona. 917.000 en la ciudad ayunan y 1'400.000 en la zona rural. La situación económica de la población rural es pobreza franca es decir apenas cuando apenas el salario básico o la renta alcanza a cubrir las necesidades básicas de la vida a 1'900.000 en la ciudad, y 800.000 en el campo es decir más del 80% de la población ecuatoriana vive en términos económicos de pobreza, pobreza franca o pobreza absoluta, es decir muriéndose de hambre, medio millón en las ciudades y medio millón en los campos que tienen una situación aceptable y bienestar económico y si se quiere reíqueza 98, digamos 100.000 es decir, alrededor de un 5%

de la población,

Panorama social y económico del país, veamoslo, cómo tiene que distribuirse el salario para cubrir las necesidades de la vida, cómo termino de comparación el año 80 que era un buen año repito 39% del salario tenía que la familia ecuatoriana destinar a alimento, 24 a vivienda, 10 a indumentaria, etc. En el año 83 tiene que dedicar 57% de los ingresos a la alimentación, y ahora a este año el 60% del salario la familia tiene que destinar a alimentación, y como consecuencia la alimentación es pobre en calidad es decir, es deficiente, el principal problema económico social geológico del Ecuador no es tanto el índice de crecimiento de la población, es un factor secundario, el principal problema es nutrición particularmente de los niños, la desnutrición afecta sobre todo a niños de 5 años para abajo, sobre todo los niños en el segundo año de edad.

Esta es una tabla, no voy a entrar en detalles de cuánto técnicamente debería alimentarse una persona promedio en cada uno de estos alimentos he hecho para obtener una alimentación balanceada y suficiente pero pensar que los estratos económicamente bajos de nuestra población tomar leche, huevos, carne, eso no hay, es imposible, en todo caso teóricamente deberíamos tener 2.300 calorías de alimentos, y lo que come el pueblo ecuatoriano promedio es 1.700 es decir un 100% de déficit y en proteínas en vez de 63 gramos, 44 gramos, es decir 18% de déficit pero estas son cifras estadísticas son esos promedios que engaña, esos promedios que hay que tenerles miedo si uno no tiene los datos para poder analizar el trasfondo de lo que pasa, decir que 44 gramos de proteínas está bien para las estadísticas que son término en comparaciones internacionales, pero qué es lo que pasa si nuestro pueblo no come carne que no puede comer con el sueldo que tiene ahora y no toma leche ni huevos, qué 44 gramos de proteínas, apenas va una pequeña cantidad de proteínas vegetales, son incompletas, muy incompletas, mucho más incompletas que las proteínas animales exceptuando un alimento formidable que es la quinua, es un alimento de muy poco consumo en el país, he aquí entonces grandes problemas, cierto que nuestros niños mueren de diarrea, mueren de infecciones bronquiales, esa es la etiqueta oficial, la etiqueta de función, pero ya se debe saber de qué realmente murieron, murieron de hambre. Por qué, porque un organismo desnutrido tiene un déficit, una incapacidad de defenderse contra la invasión material, un niño bien nutrido puede tener diarrea, y sin darle nada excepto líquidos, después de dos o tres días está bien. Un niño desnutrido le viene la

diarrea y se muere, se muere por el hambre porque no está bien nutrido porque sus células inmunológicas no pueden trabajar, no pueden defenderle, y la causa primaria no es lo que se pone en la papeleta de defunción, no aparece en la papeleta de defunciones que el pueblo ecuatoriano muere por hambre, los niños mueren por desnutrición.

Oyeron en la conferencia anterior algo que diga sobre la producción agrícola, qué ha pasado con la producción agrícola, la producción agrícola destinada a consumo popular como maíz, papas, habas, cebada, alberja etc. ha ido para abajo, es decir que los años florecientes de la exportación del petróleo en cifras absolutas la producción total del Ecuador, registra aumentos, pero estos aumentos son engañosos si uno ve las cifras globales, ha aumentado la producción de arroz y éste si es de consumo popular, pocos alimentos populares han aumentado su producción y sin embargo vi en el prensa de hoy que el azúcar se piensa importar ya para los próximos meses. Los demás alimentos han disminuido su producción pero la cifra global de producción han aumentado aunque en valores pequeños, en tasas pequeñas, esto si se considera la producción total pero si vemos en comparación con la acción es decir, la producción por persona y por año.

Y en la última columna están cifras de importación por millones de dólares, en 1976 producimos 534 kilogramos por persona y por año, no es cifra tan alta, países donde hay menos población llegan hasta mas de 1000 kilogramos por persona y por año, y era una cifra que al pueblo ecuatoriano le permitía mas o menos alimentarse, pero vean ustedes cómo vamos bajando, en el año 85 hay 486 kilos, en los próximos años será menos todavía.

Entonces como van apareciendo los parámetros de toda esta exposición, dentro de la población sistemáticamente a pesar de que haya disminuido la tasa de natalidad y mortalidad, ha disminuido la producción de alimentos también en la conferencia anterior se indicó que ha disminuido en efecto en más de dos millones de hectáreas dedicadas a la agricultura, hoy se dedica alrededor de un millón se dedica a la agricultura, pero esto ya es otro problema que nos llevaría muy lejos.

En esta publicación Ecuador población y desarrollo se analiza un poco sobre la producción y sobre el trigo, se dice lo siguiente: por 1970 la producción del trigo ha disminuido en forma continuada mientras que en forma estática se incrementó, se produjo un suministro mediante 300 importaciones de trigo, este efecto de la demanda interna de

trigo se produjo en virtud de importaciones de este cereal fueron subsidiadas para asegurar precios bajos a los consumidores, bueno opiniones como estas no son raras y parecería ser una cosa lógica, en efecto se subsidiaba y se subsidia por millones de millones la importación del trigo, y qué se le dice al pueblo ecuatoriano, probablemente fue tomado de un periódico o de información oficial, para asegurar maravillos una política dable, pero qué está detrás de eso, detrás de eso están los monopolios, no se dice que casi toda la importación de trigo está la poquíssima producción del trigo de nuestro país lo procesan cerca de trescientos molinos pequeños, entonces donde estaba el problema, el trigo estaba en ese beneficio que iban a tener esos dos grandes monopolios, eso hace que el gobierno tome esas medidas, porque el gobierno es parte integrante de ese sistema, no es el pueblo ecuatoriano, entonces estimula la importación de trigo grueso de divisas se desestimula a la producción nacional lógicamente en trigo, también en maíz y otros granos, se ha desestimulado a la agricultura ecuatoriana antes del año 60 era autosuficientes en trigo, no necesitábamos importar un solo quintal de trigo, parte de nuestro trigo se iba a Colombia, como se iba la cebada, ustedes saben que se puso una fábrica de cervezas para procesar cebada ecuatoriana, hoy importamos, cebada, pero entonces no es cuestión de que no tenemos tierras sino de que no hay mano de obra, es cuestión de un sistema económico social que crea estos factores.

Hace poco más de un año fue invitado a un Seminario Nacional sobre salud alimentaria organizada por el CONADE y por el Ministerio de Agricultura, en ese seminario también con participación de expertos internacionales se examinó mucho este problema y hoy quisiera leerles una de las conclusiones dice: "de conservarse la oferta y demanda del país en el año 90 habrá que importarse grandes cantidades y aun no estamos en el 90 de arroz, de trigo, maíz, alverja, fréjol, papas, lenteja, cebada, maíz duro, soya, etc. el coeficiente de importación puede llegar al 50% para el año 90. Quiero ahora analizar algunas importantes conclusiones de un artículo que titula Población y desarrollo socio económico del Ecuador. De la población económicamente activa resume lo siguiente, consecuencia de la población combinada con una organización rápida yo me atrevía a decir urbanización rápida, yo diría marginación rápida porque la población que recibimos las ciudades como Quito y Guayaquil no es urbanización es otra cosa, lo que se incrementa lo que crece es el suburbio de Quito y Guayaquil, mientras lo que se incrementa es el crecimiento de marginación porque viene a morirse de ham-

bre aquí en vez de morirse de hambre en el campo en todo caso lo de la urbanización rápida en el Ecuador se está desarrollando rápidamente, esa es la opinión del amigo autor que ha escrito no se han cumplido sin embargo, mejoras rápidas en las condiciones económicas de la población. Aquí comienza uno de estos argumentos manejados con mucho cuidado, el atribuir toda la desgracia del país al aumento de la población, así pues se dice que no hemos mejorado tanto económicamente ni en el nivel de vida por el aumento de la población dejemos para después de algún momento referirnos a algunos otros aspectos y ahora. Cuando las familias son grandes a menudo hay muchas necesidades de salud lógicamente la mayoría no puede satisfacerse, esa es la verdad, La desnutrición tiende a ser prevalente, como resultado el nivel de salud de la población sufre un efecto adverso. Cuando las familias son grandes tienden a vivir en viviendas de calidad mínima porque la familia no puede pagar alto costo. El crecimiento de la población ayuda a la familia a gastar en una proporción más grande en las diferentes cosas esenciales para la vida. La población del Ecuador ha crecido más rápido que la producción agrícola, forzando al gobierno a gastar divisas para la compra de cereales y otros productos alimenticios básicos, repito la población en el Ecuador ha crecido más rápido que la producción agrícola, forzando al gobierno a gastar las divisas, he demostrado con cifras que la producción ha bajado efectivamente y la proporción de alimentos por persona cada vez es menor por eso es que la gente no come lo necesario, primero que el gobierno diga que por divisas para importar alimentos he dicho cual es la necesidad básica que está detrás de los espejismos que se presentan en los documentos oficiales.

Permitanme la pregunta, es que no tenemos tierras para cultivar? no tenemos dónde producir alimentos?, es que no tenemos gente que trabaje?, no tenemos ecuatorianos que puedan trabajar y producir? no tenemos entonces naturaleza y seres humanos para soportar no los 9 millones que somos ahora, la capacidad laboral de nuestro pueblo nos daría para 100 y más millones de habitantes? algunos nos morimos de hambre y sin embargo tenemos que importar alimentos, pero eso por qué? veamos lo que está detrás de todo eso, hace pocos días, este domingo creo se publicó este gráfico con estadísticas sobre como anda la situación económica del país. y hay otras cifras, prefiero las oficiales, yo no voy a leer solamente ésta desempleo 12% uno de los más altos en Latinoamérica como en Bolivia y Chile, suben al 55% de la población económicamente ac-

tiva del Ecuador, es decir 67% de ecuatorianos hoy no tienen en qué trabajar o cómo trabajar, mano de obra tenemos, tierras tenemos, entonces qué es lo que pasa, así y todo las cifras globales de producción se han incrementado y quiero tomar solamente una, la semana ^{ducas} pasada comenzó la exportación del petróleo, pongan ustedes apenas un millón por día, es más 365 millones al año, piensen ustedes los miles de millones de dólares que ingresaron al Ecuador en un lapso de 10 años, no es para morirse de vergüenza o de indignación que frente a esa millonada de dólares que han ingresado al país, las condiciones económicas del país se han ido para abajo, en la historia de este país hubo tanta hambre y tanta desnutrición? claro que construimos hermosos edificios como este ~~yo~~ mismo, estamos encantados hay algunas otras cosas, pero esto es una pequeña parte, y a donde se ha ido todo eso, por que no se ha ido a esas familias de cuatro, cinco niños que se están muriendo en la miseria.

Del año 82 al 85 el capital de las empresas subió de alrededor de 5.000 millones a 12.000 millones, más de ~~el~~ doble en pocos años. Los activos de esas empresas subieron de 350.000 de 300.000 millones a más de 700.000 millones. Pero más todavía la capitalización, estas no son cifras oficiales subieron a 30.000 millones de sucre.